le poète ose crier son indignation, mais il ne doit pas arrogant, la subjectivité du poète doit se fondre dans l'expression du nous: elle a "des yeux tout le tour de la tête" (p. 173). Il en découle une importance problématique accordée à la personne du poète à qui il incombe désormais une intervention sacrale sur le monde. Ce rôle d'animateur de la collectivité fait l'objet de très nombreux poèmes; c'est pourquoi ici s'accumulent, comme si l'on avait eu peur de ne pas bien saisir la nécessité de toute poésie, les "arts poétiques" et les "portraits du poète" à l'oeuvre (une bonne dizaine de textes dans La mer en feu). Quelque chose ne va pas de soi; le poète ne se sent pas à l'aise dans le rôle qu'il s'est attribué et qu'il sent le besoin de réaffirmer au moindre détour. Si l'autre poète, Gérald Leblanc celui-là, qui signe la préface du livre, dit avoir été inspiré et profondément changé par les textes de Raymond Guy LeBlanc, c'est sans doute parce que ces derniers confirmaient le témoignage privilégié, sacral, inaugural, que devaient être les oeuvres des poètes pour l'avenir de tout un peuple.

La mer en feu est donc l'histoire fragmentée d'une époque peut-être à moitié révolue, celle de la quête identitaire et du discours collectif. Il était important que ces textes soient aujourd'hui réédités, dans la cohérence de leur charge idéologique, pour qu'apparaissent clairement à la fois leur richesse qui nous fait toujours vibrer et leurs limites pourtant si claires.

> François Paré University of Guelph

Simone Rainville.

Madeleine ou la rivière au printemps. Éditions d'Acadie. 1995. 196 p.

Madeleine ou la rivière au printemps est le premier roman de Simone. Rainville. un roman épistolaire regroupant 26 lettres de Madeleine à son beau-frère et amant Louis, pendant les années 1953-1955. Nous découvrons sous la plume de la narratrice non seulement une histoire d'amour impossible, mais aussi une peinture de l'époque, en particulier dans les camps de bûcherons au Nouveau-Brunswick. D'autre part, la narratrice nous fait part, grâce à cette technique d'introspection qu'offrent la lettre intime et le journal personnel, une véritable étude de la condition de la